

EL FUTURO DEMOGRAFICO. VISION CRITICA

Manuel Ferrer Regales es Catedrático de Geografía en la Universidad de Navarra y Decano de la Facultad de Filosofía y Letras. Doctorado en dicha disciplina por la Universidad de Madrid, ocupó el cargo de Profesor Adjunto en la Facultad de Filosofía y Letras de Zaragoza desde 1955 a 1958. En diciembre de este año, pasó a ocupar la Cátedra de Geografía en la Universidad de Oviedo, en la que ejerció magisterio hasta octubre de 1962.

Es autor de varios libros y numerosos artículos sobre su especialidad, entre los cuales algunos tratan el tema Crecimiento de población y desarrollo económico. Conoce las técnicas de trabajo demográfico en su calidad de investigador de Geografía regional (Valle del Ebro, región Astur-cántabra y País Vasco).

Por primera vez en la historia de una generación, la nuestra se plantea el problema del crecimiento acelerado de los efectivos humanos. Demógrafos, sociólogos y economistas, científicos de diversas procedencias, políticos, medios de comunicación y, cómo no, el hombre de la calle se preguntan por el futuro de la Humanidad. ¿Hacia dónde vamos? ¿Nos estamos acercando a una catástrofe de dimensiones mundiales por culpa de la llamada explosión demográfica?

BIBLIOGRAFIA Y DIFUSION DEL TEMA

Un estudio desapasionado de los trabajos y artículos de revista produce diversas reacciones. En primer lugar, es impresionante la escalada de publicaciones que tratan este tema. Después viene la comprobación de que existe bastante identidad de criterios. Para aviso del lector hemos copiado al final de este trabajo una relación de obras y artículos, quizá los más significativos, que hasta el momento han sido editados. Pues bien, pocos autores (C. Clark, Sauvy, Cepède, entre otros) difieren de la línea general. Los demás insisten en las mismas ideas: la solución al problema sólo puede encontrarse en un control de natalidad a escala internacional.

En estos últimos años los medios de comunicación han recogido sistemáticamente los argumentos derrotistas, en unos casos. En otros, se han limitado a publicar las proyecciones poblacionales de organismos internacionales como la ONU de cara al año 2000, bien desmenuzadas con las conocidas anécdotas, reales por lo demás, sobre el número de niños que nacen por segundo, y muy discutibles acerca del porcentaje presente y futuro de los hambrientos, etcétera.

A veces las prospectivas no se conforman con un marcaje a 30 años vista, sino que llegan más lejos, para presentar una humanidad apretada codo a codo sobre la superficie terrestre, e incluso un sistema solar colonizado por los hombres, que alcanzaría densidades semejantes a las terrestres en un plazo de medio siglo.

Salvo en los países desarrollados, donde existen cauces científicos para conocer el presente demográfico, en la mayoría de los países subdesarrollados las cifras de población actual, de tasa de crecimiento anual, de tasas de nacimientos y defunciones, se basan por lo común en sondeos y estimaciones, cuya veracidad pongo en duda. Al repasar las cifras que publican unos y otros, es fácil sorprenderse por la falta de paridad.

Bastan dos ejemplos, referidos a América Latina a mediados del año 1968 (en millares):

	Banco Mundial	"Population"	nov.- dic. 1970
Argentina	22.691	23.617	
Bolivia	3.748	4.680	
Chile	8.780	9.351	
Colombia	18.596	19.825	
Costa Rica	1.486	1.640	
Cuba	7.800	8.704	
Ecuador	5.326	5.695	
El Salvador	3.037	3.266	
Guatemala	4.575	4.864	
Honduras	2.363	2.413	
Méjico	44.145	47.267	
Panamá	1.287	1.372	
Perú	12.112	12.772	
Venezuela	8.921	9.686	

Las fuentes utilizadas por "Population" son el "Anuario Demográfico"

de las Naciones Unidas y las compilaciones del "Population Index". Las del Banco Mundial son las mismas, pero con las cifras suavizadas; la diferencia en la suma se acerca a los 20 millones de personas.

Una comparación de los índices de natalidad que señala dicha Revista para 1960-65, y los que proporciona el "Calendario Atlante Agostini" para 1964 ofrece contrastes mucho más fuertes. Para no cansar al lector se eligen un menor número de países: Venezuela, 46-48 y 43,4 por ciento; Bolivia, 43-45 y 19,1; Honduras, 47,4 y 45,5; Colombia, 41-44 y 36,7; Perú, 44-45 y 32,0. ¿Es posible que las cifras del quinquenio sean siempre superiores a un año determinado del período?

LAS PROYECCIONES DE POBLACION

Todas las proyecciones cara al futuro realizadas en la década de los años 50, se han quedado cortas en la actualidad. A partir del año 1963, sin embargo, las proyecciones que está publicando la ONU cara al año 2000 van siendo corregidas mediante cifras menores. Según el "N.U. Provisional Report on World Population Prospects", la población de 1963 sería más que doblada en el año 2000; en 1968, se suavizaban los términos al señalar que la población mundial no doblaría hasta el año 2009.

El director de la Revista "Population", Jean Bourgeois-Pichat con la colaboración de otro demógrafo, Si-Ahmed Taleb, publicaron en el número de noviembre-diciembre de dicha Revista un artículo cuyo título es muy significativo: "Un taux d'accroissement nul pour les pays en voie de développement en l'an 2000. Rêve ou réalité?". En el comentario sobre el mismo que hace Suavy, una de las primeras autoridades mundiales en la materia, afirma que existen pocos dominios donde se puedan practicar tales errores como el de la prospectiva demográfica, y más aún, si se olvida un aspecto tan importante como el envejecimiento demográfico, o el rejuvenecimiento, variables en las que fijan su atención dichos autores.

No es la primera vez que se escucha alguna voz sobre un año 2000 reverso de la moneda que las proyecciones tremendistas suelen hacer. En el año 1967 la Academia de Ciencias norteamericana publicaba un artículo donde se recogía la posibilidad de una tasa de crecimiento cero de la población mundial. Ningún equipo de investigación ha calculado las consecuencias de orden económico, social, político, etcétera, que podría tener tal hecho.

Es muy significativo que a fines del año pasado todos los que estudiamos fenómenos demográficos hemos recibido un "A Program in Support of Social Science and Legal Research on Population Policy". De la mano de las Fundaciones Ford y Rockefeller, se fijan entre otras áreas de trabajo, la que sigue: "Zero population growth. Current prospects for zero population growth. Demographic consequences of zero or negative (el subrayado es mío) population growth". Para quienes están al corriente de la diversidad de fuerzas que se mueven detrás de la planificación familiar, este programa es muy expresivo.

DOS EJEMPLOS DE PROSPECTIVA INGLESA

Recientemente una editorial española ha publicado un libro sobre demografía histórica, cuyo autor es uno de los mejores especialistas del mundo, Wrigley. Este autor, tras una primera parte rigurosamente científica y original, se plantea después el problema del desequilibrio entre crecimiento demográfico y desarrollo económico en la actualidad, para terminar con una proyección de la población inglesa hacia el

futuro... que olvida el proceso de envejecimiento y sus consecuencias en las pirámides de edades que sucedan a la actual generación.

Wrigley no es más que un ejemplo muy de nuestra época, del que forman parte dos ingredientes. La obsesión obsesiva (permítaseme la reiteración) sobre el crecimiento de población que afecta a millones de personas, entre ellas a miles de profesionales o científicos que no conocen los métodos de trabajo en demografía y hablan por simples referencias bibliográficas, no tamizadas. Y de otra parte, la mutilación de los supuestos a la hora de hacer la prospección, y la insuficiencia o los errores de los datos manejados, cuando se trata de algunos especialistas. Es triste comprobar que profesionales de gran categoría tratan el tema población sin conocerlo a fondo.

En el caso de especialistas que investigan con mayor rigor científico, y volviendo a Inglaterra, me permito reproducir una frase de D.V. Glass, publicada en "Population Studies Supplement", mayo de 1970: "Uncertainties such as these reflected in the variation from year to year in official population projections for the U.K. by the end of this century, and these projections must be treated with great caution. If such uncertainties exist for a country like Britain, where details information is regularly collected, it is salutary to realise how highly unrealistic are projection for vast areas of the world where only scanty data exist".

EL DINAMISMO DEL CRECIMIENTO DEMOGRAFICO

Por primera vez en la historia también la capacidad de cambio rápido en el crecimiento de la población es un hecho de indudables consecuencias científicas. Hasta la II Guerra Mundial, sólo Francia había pasado, tras dos siglos de restricción familiar de la natalidad, por situaciones de retroceso demográfico o de extrema debilidad en el crecimiento de la población. En Francia, como en el resto de los países evolucionados, la postguerra lleva consigo el "baby boom", con una espectacular recuperación de la natalidad para, a partir de los años 60, asistir al hundimiento de las tasas. En los países de Europa Occidental, el retroceso de la natalidad en los últimos años enlaza con el experimentado ya durante la segunda mitad del siglo XIX, y por lo tanto, aunque con menos énfasis que en Francia, el cambio de expectativas ha sido notable.

Todo el mundo sabe que la pérdida de vitalidad demográfica en el mundo europeo occidental explica la actual presencia de más de 10 millones de inmigrantes en estos países, procedentes del S. de Europa y del N. de África.

En España, nos acercamos velozmente a las pautas de comportamiento demográfico del resto de Europa. Tras varias décadas en que nuestro desarrollo ha sido inferior a nuestro crecimiento demográfico, desde hace cinco años la emigración al exterior se ha suavizado extraordinariamente. Sobre todo, interesa resaltar que ya tenemos entre nosotros unos cuanto miles de portugueses y marroquíes ocupando puestos no cualificados en nuestras grandes ciudades. En el año 2000, si la reducción de la natalidad española continúa a un ritmo semejante al de estas últimas décadas, puede ocurrir que nuestra situación en cuanto a la presencia de mano de obra extranjera sea semejante a la de la Francia actual.

En los países del Este europeo, las políticas familiares emprendidas por los respectivos gobiernos a partir de 1958, dieron un fruto tan rápido que desde 1968 hemos asistido a un cambio radical, estimulando a las familias a tener hijos y poniendo obstáculos legales al aborto que en una década produjo una fuerte erosión demográfica. En Grecia, país ciertamente subdesarrollado, o como se dice ahora, en vías de desarrollo, la tasa de natalidad es ya de un 17 por ciento, parecida a la del resto del mundo avanzado. En Japón, donde la población se ha duplicado y algo más entre 1920 y 1970, el fantasma del deterioro demográfico es ya un hecho, estando a un paso de iniciar una demanda creciente de trabajadores extranjeros, con lo cual se equiparará este país a la actual situación europea (a. Nizard, en "Population", nov-dic. 1970).

Se nos dirá que el dinamismo demográfico, es decir, la capacidad de cambio de expectativas del crecimiento de la población en cortos

períodos de tiempo, es una realidad que afecta sólo a una pequeña parte de la población mundial, la europea. En Estados Unidos y Canadá, la población es todavía joven. Y en el Tercer Mundo, con "las dos terceras partes" de los efectivos mundiales, sigue la población multiplicándose de forma dramática.

LAS POLITICAS DEMOGRAFICAS

Las presiones y actuaciones oficiales y privadas para conseguir el retroceso de la fecundidad y, por lo tanto, la tasa de crecimiento anual, son un fenómeno reciente. Lo cual no impide deducir conclusiones a partir de la documentación publicada hasta el momento.

Conviene señalar que, donde las campañas se han iniciado antes, comienzan a advertirse resultados tangibles. En la China comunista (730 millones de habitantes a mediados de 1968) el coeficiente de crecimiento anual ha sido del 1,5 por ciento en el período 1958-64, y del 1,4 por ciento en el período 1963-67. Hay que suponer, dado un país donde el control se lleva a cabo de acuerdo con una praxis totalitaria, que la tasa haya seguido disminuyendo en estos tres últimos años. Téngase en cuenta que las cifras de crecimiento anual que se repiten desde 1965, Congreso de Población de Belgrado, son del dos al 3,5 por ciento en los países subdesarrollados. Por cierto, que al hablar de la China comunista, con un quinto de la población mundial, me parece que no es lícito incluirla hoy en el mundo de los subdesarrollados, con lo que esas dos terceras partes de desheredados a los que se alude reiteradamente, habría que reducirlos.

En la China nacionalista el éxito ha acompañado a la acción gubernamental, habiendo pasado la tasa de natalidad de un 50 por ciento en 1951, a un 34,6 en 1964, un 29,4 en 1966, y un 28,5 en 1967 ("Calendario Atlante Agostini").

En la India (524 millones a mediados de 1968), no estamos lejos de llegar a esos 2,5 millones de labradores esterilizados por año que harían falta para reducir la tasa actual de natalidad en un 50 por ciento y equipararla a la japonesa. En el IV Plan Quinquenal, las cantidades arbitradas en el presupuesto para atenciones del "planning" (306 millones de dólares, equivalentes a 3,50 dólares por matrimonio) sólo son superadas por las destinadas a la agricultura. A fines de 1967 el Gobierno de uno de los Estados ha propuesto la esterilización obligatoria para los matrimonios que tengan tres hijos vivos, iniciativa muy bien vista por otros Estados. Los pasos están dados y la India se está convirtiendo en un gran campo de esterilización.

Permítaseme un inciso. Entre tanto, medidas mucho más decisivas para arrancar al país hacia el desarrollo (abolición de las castas, verdadera reforma agraria, política racional en materia agropecuaria, erradicación de la corrupción a todos los niveles y de la incompetencia administrativa, observancia de las leyes tributarias...), se encuentran postergadas y han quedado sólo en el papel de acuerdo con una legislación inoperante (Gunnar Myrdal, en "Asian Drama").

En África se asiste actualmente a un enorme esfuerzo desplegado por los agentes del "planning" que procuran su introducción en los centros médicos del continente. Quizá la mejor expresión de la campaña africana sea el "Congreso de Planificación Familiar" celebrado en Nairobi en 1968. Muchos médicos africanos fueron convocados con el "slogan" de que África tiene que convertirse en un nuevo Japón o al menos en una nueva India.

CAPITALISTAS Y MARXISTAS ANTE LA "HECATOMBE"

Todavía los organismos internacionales no han recogido las peticiones de ciertos autores que están en la línea del naturalista Vogt, que en 1948 abrió el campo de la bibliografía contraconcepcionista. Para que el lector sepa a qué atenerse, recordaré, p.ex., la idea preconizada no ha mucho (René Dumont, 1965) sobre la necesidad de crear un Tribunal internacional que entienda en el establecimiento de las tasas de crecimiento anual

por naciones (que en algunos países superpoblados deberán ser nulas) y en la aplicación de sanciones individuales o nacionales. Naturalmente, entre las sanciones individuales se incluye la fijación de cargas fiscales a las familias numerosas, además de la de un máximo número de hijos según los países, o la prohibición de tener hijos. Y estas medidas, que podrían constituir el mayor atentado contra la libertad personal cometido en nuestra historia contemporánea (el Estado introducido en el propio lecho conyugal), se piden en nombre de "una verdadera solidaridad humana".

El libro de **Goran Ohli**, publicado por la O.C.D.E. en junio de 1967, es también expresión de esta actitud decidida en pro del control, aunque en él no se alude a la necesidad de emplear medios totalitarios. Son falsos, nos dice este autor, los argumentos esgrimidos por quienes afirman que la Humanidad no tiene recursos suficientes para alimentar una población en crecimiento. La necesidad de la planificación es coyuntural, atañendo sólo a nuestra generación. Ahora es cuando hay que acometer toda clase de medidas, puesto que es el descenso de la mortalidad quien provoca el desequilibrio.

Resulta muy significativa, de otro lado, la postura adoptada en el Congreso de Población celebrado en Sidney en 1967, por el científico soviético **M. Urlanis**. "Al mismo tiempo que una solución económica —crecimiento de la producción, de los rendimientos y de las superficies cultivadas— debía emprenderse la solución demográfica, es decir, la práctica del control de natalidad con el fin de disminuir los índices de nacimientos, especialmente en Asia". La URSS, que tras las campañas de los años cincuenta en contra de la política demográfica de los países capitalistas, había mostrado una actitud neutra en la cuestión, parece situarse en el mismo plano que el mundo capitalista.

Desde el punto de vista estatal, en 1967 dos países latinoamericanos, Chile y Honduras, habían incorporado oficialmente a sus servicios de sanidad la difusión de los métodos contraceptivos. Y en otros países del mismo continente, con el apoyo de Universidades, se realizan ya programas experimentales de planificación familiar. De otro lado, se afirma cada vez más entre líderes políticos y expertos de distinto tipo, un clima contracepcionista que penetra rápidamente en las masas urbanas.

Así pues, las políticas tendentes a romper las estructuras demográficas del Tercer Mundo actúan cada vez con más vigor. Podrá objetarse que estas medidas chocan ante poblaciones no cultivadas o que por otros motivos se resisten a la anticoncepción. El lector puede reflexionar a este propósito, y preguntarse sobre cuánto tiempo tardará en incorporarse a la anticoncepción la parte del Tercer Mundo que mantiene todavía alta fecundidad.

PROCESO DE URBANIZACION Y DETERIORO MORAL

Aparte de las políticas de inversión demográfica, el mundo subdesarrollado está conociendo un proceso de urbanización gigantesco, mucho más acelerado que el experimentado por los países ricos. Pues bien, la ciudad es un instrumento de retroceso de la natalidad. Las causas, estudiadas por los sociólogos, son diversas. La regulación de la natalidad, fíjese que digo regulación y no control, es mucho más fácil en medio urbano que en medio rural. La civilización urbana, aún en las masas ingentes de barrios no asimilados, favorece la composición de familias menos numerosas o de muy pocos hijos. Añadamos la desaparición de la idea de los hijos como portadores de ingresos familiares, el que la educación de los hijos en la ciudad sea más cara, el menor grado de práctica religiosa, la mayor comunicabilidad entre los esposos, la edad más tardía del matrimonio y la mayor extensión del celibato, etc. No entramos ahora en algunas teorías sobre los efectos biológicos de la ciudad en cuanto a un aumento de la esterilidad y un descenso de la fertilidad.

No menos importante es la penetración en las masas cultivadas e incultas de los países pobres del deterioro moral de los países ricos de

Occidente. La libertad sexual es el mejor antídoto del hijo, y el uso de anticonceptivos y otros mecanismos, vinculados estrechamente a aquélla, es aceptado cada vez más por los jóvenes. Tal como se entiende en algunos medios, la educación sexual no es más que un método para evitar, fuera del matrimonio o dentro, el nacimiento del hijo.

Es fácil imaginar, la historia se repite, que en el Tercer Mundo, acabará ocurriendo algo semejante a lo experimentado por la Francia del siglo XVIII y la Europa Occidental del XIX. La restricción de la natalidad se inicia en las capas de la nobleza y la burguesía, y luego, por ósmosis, va pasando a los sectores obreros y campesinos. A sabiendas de que en este terreno resulta peligroso generalizar, la mayoría de los estudios de investigación publicados sobre las relaciones entre natalidad y clase social en los países ricos, señalan que los medios obreros y modestos tienen menos hijos que los sectores medios o acomodados. Puede presumirse que esta situación será trasvasada a los países pobres, dada la presión antinatalista que penetra arrolladoramente en ellos.

CONCLUSIONES

Como ha podido verse a lo largo de estas líneas, la presentación del tema explosión de población que aquí se ha hecho, difiere bastante de la tónica dominante. Lo que no obsta para que haya una minoría de autores que mantienen posiciones opuestas. Esta minoría, me atrevo a pronosticar, irá en aumento progresivamente, a la vez que asistiremos en estos próximos años a unos esfuerzos cada vez más fuertes para reducir la fecundidad de los países pobres.

Mis argumentos no pueden quedar al margen de la gravedad del problema del desequilibrio actual entre el crecimiento de la población y el desarrollo económico. Repito que proceso de urbanización significaba retroceso de la natalidad. Y añado que el verdadero problema estriba en conseguir que ese crecimiento urbano espectacular al que estamos asistiendo, sea un resultado del progreso económico y social, de cambios políticos, institucionales, de mentalidad. Por desgracia, el egoísmo o la ceguera de los países ricos, o si se quiere, la actual estructuración del mundo, no permite que el problema del crecimiento demográfico se afronte en el plano de la justicia y la generosidad.

Los argumentos políticos, económicos y sociales, sin embargo, no están de moda. Ni tampoco las posibilidades de la tecnología con respecto a la explotación de los recursos naturales. Las tesis de **Clark** ("Starvation or Plenty?") o de **Fuller** son rechazadas como ingenuas o irresponsables. Permitaseme, sin embargo, a este respecto, acabar repitiendo con **Mayer** ("Towards a non-malthusian population policy") que los países desarrollados amenazan mucho más que los subdesarrollados el porvenir del hombre. Esto se debe a una sistemática destrucción del equilibrio de la naturaleza, como demuestran la gravedad de los problemas derivados de la expansión urbana e industrial.

Hay que pensar, empero, que la tecnología sabrá salvar la falta de previsión. No olvidemos que la planificación es una de las grandes conquistas de nuestro tiempo. Planificar significa establecer prioridades. Pero, insisto, en el caso de que continuemos dando prioridad a la detención del crecimiento demográfico, la Humanidad puede encontrarse pronto con el reverso de la moneda, el estancamiento y el marasmo demográficos, lo que podría acarrear consecuencias incalculables.

Manuel Ferrer Regales
Catedrático de Universidad.

—**ASOCIACION DE CIENTIFICOS ALEMANES.**: "La amenaza mundial del hambre". Madrid, Alianza Editorial 1969, 199 páginas.

—**AUSTRUY, Jacques.**: "Le scandale du développement". Paris, Marcel Rivière 1968. Hacemos esta cita por la inclusión al final de esta obra, de una selección bibliográfica sobre la problemática del desarrollo y subdesarrollo que comprende un resumen crítico de cada trabajo, debido a *Guy Caire* (pp. 328-537).

—**BARON, Enrique.**: "Población y hambre". Madrid, ZIX 1966, 115 páginas.

—**CABEZAS DE G/, Betty.**: "América Latina, una y múltiple". Ensayo teórico y metodológico de tipología social (contiene abundantes cuadros estadísticos no demasiado fiables) t. I., Barcelona, Herder 1968, 377 páginas.

—**CARRASCOSA, María Antonia.**: "Reproducción humana". Pamplona, Gómez 1968, 136 páginas.

—**CASTRO, Josué d.**: "Geografía del hambre". Madrid, Cid (3.ª ed.) 1966, 352 páginas.

—**CASTRO, Josué d.**: "América Latina, ¿por qué la revolución?". Cuadernos para el diálogo. Madrid, nov. de 1968, páginas. 17-19.

—**CASTRO, Josué de.**: "El libro negro del hambre". Buenos Aires, Endeba 1964.

—**CEPEDE, M., HOUTART, F., y GROND, L.**: "La población mundial y los medios de subsistencia". Barcelona, Nova Terra 1967, 432 páginas.

—**CHANDRASEKAR, S.**: "Asia's Population Problems: With a discussion of population and immigration in Australia". Nueva York, Frederick A. Praeger, 1967. 311 páginas.

—**CLARK, Colin.**: "Crecimiento demográfico y utilización del suelo". Madrid, Alianza Editorial 1968, 469 páginas.

—**CLARK, Colin.**: "Starvation or Plenty". Londres, Secker Warburg 1970, 180 páginas.

—**CLARKE, John.**: "Population Geography". Oxford, London Pergamon Press, 1966, 164 páginas.

—**COALE, Ansley J. y HOOVER, Edgar H.**: "Crecimiento de población y desarrollo económico". México, Limusa-Wiley, 1965, 438 páginas.

—VIII Conferencia Mundial de la Federación Internacional de Planificación de la Familia. Santiago de Chile, abril 1967. Varias comunicaciones.

—Conferencia Mundial de la Población. N.U. Belgrado 1965. *Annales de Géographie*, sep-oct. 1966, reseña por *Pierre George y Michael Rochefort*, páginas 553-568.

—**DROGAT, Noel.**: "La lucha contra el hambre". Barcelona, Herder 1964, 252 páginas.

—**DUDLEY STAMP, L.**: "Población mundial y recursos naturales". Barcelona, Oikos-Tau, 1965, 233 páginas.

—**DUMONT, René.**: "Chine surpeuplée. Tiers-Monde affamé". Paris, Ed. du Seuil 1965, 313 páginas.

—"El Nacional". Caracas, 26 de abril de 1964.

—**FARINE, Philippe.**: "Un mundo para todos los hombres (Vencer el hambre por el desarrollo)". Madrid, ZIX 1966, 99 páginas.

—**FERRER REGALES, Manuel.**: "Planificación familiar y ordenación urbana". Pamplona, Nuestro tiempo 159, sept. 1967, páginas 197-212.

—**FERRER REGALES, Manuel.**: "Crecimiento de la población y desarrollo". Madrid, Palabra, dic. 1968.

—**FREEDMAN, R., compilador.**: "La revolución demográfica mundial". México, Uteha 1966, 358 páginas.

—**HEYSEN, Luis.**: "Fundamentos sociológicos del desarrollo regional. La reforma agraria en función del desarrollo integral de los pueblos". Lima 1964, 36 páginas.

—**HUBNER, Gallo.**: "El mito de la explosión demográfica. La autorregulación natural de las poblaciones". Buenos Aires, J. Almendros 1968, 155 páginas.

—**INSTITUTO DE ESTUDIOS DE ADMINISTRACION LOCAL.**: "Problemas de las Areas Metropolitanas. Ponencias presentadas al Congreso sobre problemas metropolitanos, celebrado en Toronto (1967) con ocasión del centenario del Canadá, Madrid 1969, 871 páginas.

—*Journal de Genève*, 9 de febrero de 1970. "Bresil. Mortalité infantile: un record!".

—**KAHN, H., WIENER, A., MAYR, E., MEAD, M. y otras.**: "Hacia el año 2.000", Madrid, Kairos, 1968, 241 pp.

—**LACOSTE, Yves.**: "Le concept de sous-développement et la Géographie". *Annales de Géographie*, n.º 418, nov.-dic. 1967, pp. 644-670.

—**LACOSTE, Yves.**: "Les pays sous-développés". París, P.U.F. 1959, 128 pp.

—"La population mondiale aura doublé en l'an 2.000". *Courrier de l'Unesco*, febr. 1965. Extracto del "Provisional report on World Population Prospect, as assessed in 1963".

—**LEBRET, L.J.**: "Dinámica concreta del Desarrollo". Barcelona, Herder 1969, 559 pp.

—**LEBRET, J. L.**: "Desarrollo - Revolución solidaria". Bilbao, Desclée de Brouwer, 1969, 197 pp.

—*Le Figaro*. 1 de febr. 1968. "Bilan démographique décevant: la natalité en recul de 4,5 por ciento par rapport à 1964".

—*Le Monde*, 11 de febr. 1970. "Les Etats-Unis se sentent menacés par l'expansion démographique". "La taux de natalité en France ne cesse de baisser depuis six ans".

—**LUCHAIRE, François.**: "L'aide aux pays sous-développés". París, Que sais-je? 1967, 125 pp.

—**MANLEY, Gordon, BARRY, Gerard y otros.**: "El hombre y su mundo". Geografía. Barcelona, Salvat 1965, 365 pp.

—**MATTELART, Armand.**: "Géopolitique du contrôle des naissances". París, Editions Universitaires 1967, 258 pp.

—**MAYER, Laurance.**: "Fortune", abril de 1967.

—**Mc HALE, John.**: "El futuro de la gente". Buenos Aires, Cuadernos Summa-Nueva Visión, 5 julio 1968.

—**MIGUEL, Amando de y otros.**: "Informe sociológico sobre la situación social de España. 1970". Madrid, Fundación Foessa, 1.634 pp.

—**MOMBEIG, Pierre.**: "Points de vue géographiques sur le sous-développement en Amérique Latine". *Annales de Géographie*, n.º 418, nov.-dic. 1967, pp. 704-714.

—**MYRDAL, Gunnar.**: "Asian Drama: An inquiry into the Poverty of Nations". Vols. I, II y III. Nueva York, Pantheon 1968, 2.284 pp.

—**MYRDAL, G.**: "Solidaridad o desintegración". Méjico, Fondo de Cultura Económica 1962, 454 pp.

—**OHLIN, Goran.**: "Population control and Economic Development". Development Centre of the Organisation for Economic Cooperation and Development, París 1967, 130 pp.

—**ONU.**: "Rapport sur la situation sociale dans le monde". París, 1957, 221 pp.

—Organización de las N.U. para la agricultura y la alimentación. "El estado mundial de la agricultura y la alimentación, 1968". Roma 1968, 225 pp.

—**PERPIÑA Y GRAU, Román.**: "El economista ante el problema de la población". Madrid, *Anales de Economía*, en marzo 1966, pp. 47-61.

—**PETERSEN, William.**: "La población. Un análisis actual". Madrid, Tecnos 1968, 578 pp.

—Primera plana, Buenos Aires, año VI, n.º 304, 22 de oct. 1968.

—"Regression de la natalité en Amérique du Nord. *Supl. d'Information Géographique*", n.º 3, mayo-jun. 1967, pp. 101.

—**REICHER-SGRADI, R.**: "Introduction à l'aide internationale aux pays sous-développés. T.I. Introduction générale". París, Ed. de la Société Générale de Recherches, Analyses et Documentation Internationales, 1966, 176 pp.

—**REISSMAN, Leonard.**: "The Urban process. Cities in industrial societies". New York, London. The Free Press y Collier-MacMillan 1964, 255 pp.

—Reunión de Delos. Discusiones Instituto Tecnológico de Atenas. Documento B3, 19 junio 1963.

—"Population". *Revue bimestrielle de l'Institut National d'Etudes Démographiques*. París, varios números.

—**RUIZ GARCIA, Enrique.**: "El Tercer Mundo". Madrid, Alianza Editorial 1967, 281 pp.

—**SAUVY, Alfred.**: Artículos publicados en "Le Monde" (31-8, 1-9 y 2-9 de 1967, 31-8 y 1-9 de 1969). Referencia en "Le Figaro" (1-2-68).

—**SAUVY, A.**: "Malthus et les deux Marx. Le problème de la faim et de la guerre dans le monde". París, Denoël 1963, 353 pp.

—**SUNDARA RAJAN, K.S.**: "La planeación de la familia en la India: acontecimientos recientes". *Rev. Finanzas y desarrollo* (F.M.I. y Banco Mundial), Washington 1967, vol. IV, n.º 4 dic. 1967, páginas. 288-298.

—**TRINCHET, Henri.**: "Ceux qui ne veulent plus d'enfants". París, "L'Express", 29 oct. 1967.

—United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization. Seminar on mass media and national family Planning Programmes. Unesco, París, 23-28 de junio de 1969. Final Report, 12 pp.

—Varios. "Marginalidad en América Latina. Un ensayo de diagnóstico". Barcelona, Herder 1968, 413 pp.

—**VOGT, W.**: "La faim du monde". París, Hachette, 1950, 256 pp.

—**WOYTINSKY, W.S. y E.S.**: "World population and productions". N. York, Twentieth Century Fund 1953, 1.268 pp.

—**WRIGLEY, E. A.**: "Historia y población. Introducción a la demografía histórica". Madrid, Guadarrama 1969, 255 pp.

—**ZAIDAN, George C.**: "El crecimiento demográfico y el desarrollo económico". *Rev. Finanzas y Desarrollo* (F.M.I. y Banco Mundial). Vol. 6, n.º 1, marzo 1969, pp. 2-9.